



“ME ENCANTARÍA QUE SURGIERAN NUEVOS LIDERAZGOS DESDE EL LADO CIUDADANO”

XÓCHITL GÁLVEZ

La excandidata presidencial afirma cerrar su ciclo con la coalición Fuerza y Corazón por México, hará gira de agradecimiento y resistencia desde la oposición civil, pero se ve participando en las elecciones federales de 2027 y 2030, impulsando nuevos cuadros. Declina hacer un balance sobre el PRI, PAN y PRD, partidos que la respaldaron y sostiene que eso compete a los dirigentes y a sus militantes, sobre todo.

ATZAYACATL CABRERA

“Me veo participando, no necesariamente como candidata. A mí lo que me encantaría es impulsar a nuevos cuadros”, afirma Xóchitl Gálvez Ruiz, sobre lo que será su futuro y posible participación en las siguientes elecciones federales de 2027, en entrevista con El Sol de México.

La todavía senadora por Acción Nacio-

nal y excandidata presidencial, agrega que su intención, tras cerrar su ciclo con la política partidista, es mantenerse activa pero de la mano de la sociedad civil. Impulsar cuadros cívico-políticos que tengan un camino más ameno que el que ella enfrentó durante la campaña electoral.

“Me gustaría que en este camino que yo ya caminé, la siguiente persona no empiece desde cero. Yo tuve que empezar de cero, prácticamente en muchos



estados no tenían ya estructuras los partidos", dice.

Mientras busca encabezar y crear cuadros cívico políticos, Gálvez Ruiz hace una crítica a los partidos, afirma que tienen que reflexionar sobre el desencanto de la sociedad en las fuerzas políticas tradicionales, pues 40 millones de personas no ejercieron su voto. Asimismo, sostiene que todos los partidos deben abrirse a la ciudadanía.

¿Cuál considera que es y debe ser el futuro de la oposición en México?

La verdad es que si analizamos la votación hay, de entrada, 40 millones de mexicanos que no les gustó ninguna opción, que simple y sencillamente no votaron. Y luego, habemos, más o menos, 26 millones que no votamos por Morena y eso es oposición: MC, PAN, PRI, PRD.

Creo que esos partidos, lo que tienen que hacer es una reflexión interna. Todos, incluido Morena, del agotamiento de los partidos políticos. (...) va a haber un desencanto tarde que temprano.

En ese sentido yo creo que tienen que abrir más espacios a la ciudadanía no partidista, que estén más cerca (de las personas). (...) Los partidos saben hacer eso cuando están en el gobierno y cuando tienen estructuras pagadas. En la oposición no existe eso, hay que hacerlo en la calle, hay que salir, hay que trabajar muy duro, en todo el periodo que no hay campaña electoral.

Creo que los partidos van a tener que hacer esa reflexión de trabajo.

Con miras a 2027 y 2030, cuando serán las próximas elecciones federales, además de Morena, ¿qué opciones prevé que pueda tener la ciudadanía para votar?

A mí lo que me gustaría, y lo que estoy haciendo, es recorrer el país con todos los ciudadanos que no se identifican con ningún partido, aparte de agradecerle a los militantes de los partidos que es algo que también estoy haciendo; a los que no se identifican con ningún partido, que son Fuerza Rosa, Marea Rosa, Frente Cívico, Xochilovers, de alguna manera platicar con ellos para mantenernos activos, y me encantaría que surgiera nuevos liderazgos desde el lado ciudadano, pero que sí tengan causas, o sea que tengan un reconocimiento de la comunidad porque tampoco está fácil ganar una elección si no tienes ese reconocimiento, si no te conocen, si no representas algo importante para la

sociedad.

Esa es un poco mi tarea, mi trabajo que estoy haciendo.

¿Considera que el Frente Cívico Nacional será una nueva fuerza política dispuesta a competir en 2027?

No conozco que está haciendo el Frente Cívico y como tal no podría opinar sobre lo que ellos están haciendo. Lo único que estoy diciendo es pedirle a los ciudadanos que nos mantengamos unidos en la oposición, que nos mantengamos exigentes en nuestros derechos y obviamente estoy segura de que van a surgir varias posibilidades, nuevos partidos, eso no tengo duda.

No sé cuáles ni cómo se concreten pero de que los va a haber, los va a haber. Y va a ser muy importante que personajes los encabezan porque si son personajes que simplemente se salieron de otros partidos sin un prestigio, pues tampoco serían una buena opción para los ciudadanos. Eso tendríamos que verlo en unos meses.

¿Usted se alejará de la política y retomará su vida como empresaria?

Voy a hacer ambas cosas. Lo que dije es que voy a alejarme de la vida partidista, porque eso concluye. Y voy a trabajar en un tema más ciudadano. Y voy a tener un trabajo en la empresa porque obviamente tengo que ganarme la vida con algo y además me gusta mi trabajo como ingeniera.

Eso es lo que voy a hacer los próximos días. (...) Trabajar desde ahí, desde el lado ciudadano, organizándonos. Ahorita lo que traemos mucho es el tema de la sobrerrepresentación (en el Congreso de la Unión), y el tema del Poder Judicial de la Federación.

Yo estoy todavía como senadora, termino el próximo 31 de agosto y ya veremos qué es lo que sigue adelante. Pero ahorita eso es lo que estoy haciendo.

¿El trabajo ciudadano que usted realiza es independiente entonces al Frente Cívico Nacional? ¿Hay acercamientos con esta organización? ¿Cómo califica a este sector de la sociedad que pretende convertirse en un partido político?

Yo tengo un gran respeto y una gran amistad con muchos integrantes del Frente Cívico. O sea, no hay duda de que hay una gran simpatía.

No me he acercado con ellos para hablar de un partido político, ni mucho menos, no hemos tenido ese acercamiento más de lo que yo leí por la prensa.

Pero, estas reuniones que yo estoy teniendo en los estados son más reuniones de agradecimiento, que de organización de algún partido.

Durante casi un año abanderó al PRI, PAN y PRD, ¿Cómo observa los procesos internos de cada uno?

Yo los observo a lo lejos y con respeto. No tengo ninguna intención de opinar sobre ellos, porque realmente eso le compete a los partidos políticos y a sus militantes, sobre todo, resolverlos.

¿En calidad de qué me meto yo a opinar de ellos? Ojalá mi única observación después de lo que yo he escuchado, pues que escuchen a los ciudadanos. Que hablen con su militancia. Esa sería mi recomendación.

PRI, PAN y PRD se ven sin alianzas futuras, ¿Cuál es su opinión al respecto?

Cada momento es distinto, habrá que ver cómo se presentan, qué pasa con el gobierno y en función de eso pues tomarán decisiones.

Pero inclusive cualquier partido que se constituya, tiene que ir solo, no puede ir en alianza, por la ley.

Entonces bueno, creo que es una decisión pero sí hay que hacer mucho trabajo político en la calle. Hay que ver qué pasa con la reforma judicial, tengo la impresión de que si se saca en los términos que viene, va a ser un desastre para el país, y eso podría ser el inicio de un descontento.

¿Cómo califica el papel de MC que es un partido que creció 500 por ciento? ¿Cree que puedan convertirse en la primera fuerza política de oposición del país?

Va a depender mucho del papel que juegue MC como oposición, que realmente se convierta en una oposición. Yo creo que esto de la nueva política no ha sido cierto.

Hoy nos volvemos a enterar que Samuel García sigue haciendo negocios en Nuevo León, a través de su empresa. Eso, al final terminaron siendo el bloque corrupto que tanto criticaron.

Los jóvenes tampoco son tontos, eso no representa la nueva política. Y en Nuevo León por eso fue el descabello de MC, porque en Nuevo León sí conocen a MC. En Jalisco aunque gana-



ron, hubo un retroceso. Y en el resto del país sí lograron contagiar bien, yo creo que con una buena campaña, con este concepto de lo nuevo.

Pero yo creo que donde gobiernan, no les fue tan bien, salvo Jalisco en donde yo sí creo que ganó Pablo Lemus y que Morena debe reconocer el resultado. Y en otros estados pues habrá que ver cómo crecen.

¿Usted se ve participando nuevamente en las elecciones de 2027 y 2030?

Sí me veo participando, no necesariamente como candidata. A mí lo que me encantaría es impulsar a nuevos cuadros, sobre todo jóvenes y que sea gente con innovación, con proyectos disruptivos.

Ese trabajo es el que quiero hacer desde la sociedad civil. Y habrá que ver de qué manera, si a través de los partidos políticos existentes, a través de algún partido político nuevo que se haya creado, pero sí me gustaría que en este camino que yo ya caminé, la siguiente persona no empiece desde cero.

Yo tuve que empezar de cero, prácticamente en muchos estados no tenían ya estructuras los partidos. Y al final son más de dos millones de Xochilovers que se constituyeron.

La senadora Xóchitl Gálvez Ruiz sigue siendo un icono de la oposición, ¿Cuáles son las metas de la excandidata presidencial a corto, mediano y largo plazo?

Seguir animando a la sociedad civil, a que participe, a que no se venza, a que se esfuerce.

Seguir animándola. Voy a recorrer el país, voy a ir a muchas universidades, les voy a explicar a los jóvenes por qué es importante que sí participen, qué es lo que está en juego.

¿A corto, mediano y largo plazo?

Sí, sí, en eso voy a estar. 🇲🇽

“En ese sentido yo creo que tienen que abrir más espacios a la ciudadanía no partidista, que estén más cerca (de las personas). (...) Los partidos saben hacer eso cuando están en el gobierno y cuando tienen estructuras pagadas”